
“你搞丢了我一整列火车的汽
油，伙计！但我有个好主意，如果你
儿子愿意娶我的妹妹，我就把你的债
一笔勾销。”
“我什么都可以听你的，可这事

不行，你的良心哪去了？怎么能提出
这样伤天害理的建议，你妹妹都 25
岁了，我儿子才17，你妹妹个子小得
像蓝精灵。”

这段对话源于一部电影，看完的
观众纷纷在各大电影网站中给出了这
样的评价：古怪、荒诞、诙谐、滑稽。这
部电影就是塞尔维亚国宝级导演库斯
图里卡的代表作《黑猫白猫》，讲述了
在遥远的多瑙河畔，一对父子因为一
个发财的机遇，而被迫卷入一场荒唐
的婚礼，而这一切的开始都源于一列
装满汽油的火车……

在成为导演之前，库斯图里卡还
做过演员，他曾在电影《瓦尔特保卫
萨拉热窝》中饰演一位游击队队员。
他参演这部影片的经历，和他的电影
风格一样怪诞。库斯图里卡高中毕
业时，正好父亲的好友克尔瓦瓦茨导
演想要拍摄《瓦尔特保卫萨拉热窝》，
于是为库斯图里卡在影片中安排了

一个角色。当他打开三百页
的剧本时，才发现自己的台词
只有一句话，即便是这样，他
每天也反复练习。可能是人
生中第一次出演电影的原因，
库斯图里卡在拍摄现场紧张
得要命，多年后他回忆起那段
经历时说：“感觉当时紧张的心脏一
分钟能跳三百次。”

之后，库斯图里卡为了继续在电
影事业上有所发展，专程赴布拉格留
学。学成归来后，凭借《爸爸出差时》
和《流浪者之歌》这两部作品在国际影
坛初露锋芒，并且受聘于美国哥伦比
亚大学教授导演课程。在教学期间，
库斯图里卡偶然看到了一位美国学生

递交的剧本，这让他顿时来了
灵感，随即决定以此剧本拍摄
一部好莱坞电影，这就是他目
前执导过的唯一一部英语片
《亚利桑那之梦》。

在《亚利桑那之梦》开拍
之前的选角期间，约翰尼·德

普竟然前来试镜，当时的他还是位
名不见经传的小演员。但在库斯图
里卡眼中，这个小伙子除了讲肯塔
基州口音的英语外，和他家乡的茨
冈人简直一模一样，随即库导便决
定由他担任本片男主角。然而电影
上映后,美国本土票房并不理想，影
片 1900万美元的预算，最终全球票
房只收获了11万美元。遭遇票房失

利的库斯图里卡不断地问自己一个问
题，究竟是想成为在好莱坞立足的导
演，还是坚持做自己？

最终，库斯图里卡还是决定离开好
莱坞，回到家乡拍摄本土电影，向世界展
示巴尔干半岛的民族文化与地域风情。
库斯图里卡回国后，从1995年到1998年
短短四年间，拍摄完成了《地下》和《黑猫
白猫》两部作品，仅有450万美元预算的
《黑猫白猫》在巴尔干地区的总票房竟然
击败了2亿美元预算的《泰坦尼克号》，
这让库斯图里卡更加坚信回到故乡是最
正确的选择。而这部看似荒诞、搞怪的
欢闹喜剧电影内里，也有着导演对于本
民族命运和文化的深思。

除了导演的身份外，库斯图里卡还
是一位乐队贝斯手，2016年他曾带领自
己的乐队在上海美琪大戏院举办了一
场音乐会。当南斯拉夫经典影片《桥》
的主题曲《啊，朋友再见》回荡在剧院
时，更是将现场气氛拉到了最高潮。就
让我们踏着这首歌的旋律，一起走进电
影《黑猫白猫》。
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“佳片有约”周日影评版精彩继续。

郭小川在《西出阳关》中吟
哦：“坎儿井哟，如颗颗银针，把
荒野缝成了暖人的被衾。”他是
了解坎儿井的原理及其价值的。

一般情况下，把运河与井连
为一体，着实匪夷所思，但吐鲁
番的坎儿井就是如此。

北京的杨教授在来吐鲁番的
路上，就念叨起中国古代三大工
程之一的坎儿井，但也谈及坎儿
井的知名度一度是最小的，尚不
及四川的都江堰。早年很多省份
的人，甚至都没有听说过。分析
原因，一是曾经宣传得少，二来曾
经到新疆旅游的人少，因不见其
真面目，自然难以体会其伟大。

生长于新疆的我虽打小就听
说了坎儿井，却一直没有机会去
吐鲁番。高中毕业后到部队，新
兵连的班长、副班长都是吐鲁番
兵，他们在交谈中常言及坎儿井，
更勾起了我想去看看的念头。

但这一愿望得以实现，已在
七八年后。我在民政部门工作，
年底要慰问优抚对象，单位派我
们到吐鲁番、鄯善采购葡萄干，
这才看到了坎儿井、葡萄干晾
房。晾房好辨识，而起初看到戈壁滩上的坎
儿井时，却没有做直接的联系。但见黄褐色
的戈壁滩上排列着一连串的圆土包，一时不
知作何用。单位上的老张说，那就是坎儿井
的地面部分。

进入吐鲁番盆地后，我便手指戈壁滩上
纵横着的一连串的圆土包，向杨教授卖起了
关子，结果可想而知，他没能猜出来。

听了我揭晓的结果，杨教授很是惊叹，新
疆就是这样朴实无华，一项伟大的工程，竟是
以毫不起眼的样子给人留下深刻印象。

当然，我并没有直接带杨教授到这样的
坎儿井边参观其内部结构，我们去的是吐鲁
番市亚尔乡新城西门村的坎儿井民俗园。

七月间是吐鲁番的高温季节，但进入园
内，流水淙淙，林木参天，景色迷人，顿时感觉
到了凉爽。长长的葡萄走廊外，还有葡萄干
晾房，让人很容易了解葡萄干的“前世今
生”。分为地上和地下两部分的独具特色的
坎儿井专题博物馆，可以使游客全面了解坎
儿井的历史变迁、修建过程。在500平方米
的地面陈列馆内，杨教授对坎儿井分布图、剖
面图，以及大量的图片、实物、模型非常感兴
趣，每一个介绍都仔细看完。对生长于滹沱
河边的他而言，之前这一切简直无法想象，不
由感叹道：“难怪1845年林则徐来吐鲁番勘
察水利时，曾在日记中惊叹这一奇特工程为
‘诚不可思议之事’。”

下了十几级石阶，进入100多米狭长的
地下参观通道，却是阴凉、干燥的空间，一股
幽远的古风徐徐拂面。不远处传来细微的
潺潺流水声，如一位温柔的女子在述说着一
个故事，语调轻柔动听。一条窄长的水沟
里，清澈透亮的汩汩水流顺着一定的坡度欢
快而下。

杨教授侧身掬了一把沟水，忍不住咂嘴：
“好冰凉的水啊！”我接过话头：“能不凉吗？
这里流动的可都是雪山的融水呀。”
“火洲”吐鲁番是我国最干旱少雨的地

方。吐鲁番盆地年降水量仅有15毫米，但
年蒸发量却高达3000毫米以上。然而神奇

的是，一望无际的盆地戈壁间
却分布着一片片充满生机的
绿洲。
如此干旱的戈壁为何能绿

意盎然？水源从何而来？答案
是来自古代吐鲁番人民用智慧
创造出来的坎儿井。
在吐鲁番盆地北部的博格

达山和西部的喀拉乌成山，春
夏时节，这些天山支脉有大量
积雪融化，与雨水一道流出山
谷，很快渗入戈壁地下变为潜
流，积聚日久，使戈壁下面含水
层加厚，形成储量庞大的地下
水，为坎儿井提供了丰富的水
源。人们利用山的坡度，巧妙地
创造了坎儿井这一荒漠地区特
殊的灌溉系统，引地下潜流灌溉
农田。
清代萧雄《西疆杂述诗》中

有一首言及坎儿井：“道出行回
火焰山，高昌城郭胜连环。疏泉
穴地分浇灌，禾黍盈盈万顷间。”
点明“疏泉穴地”是坎儿井这一
水利工程的最大特点。坎儿井
由竖井、地下渠道、地面渠道和
涝坝四部分组成。首先在地面

由高至低打下井口，将地下水汇聚；然后，在井
底修通暗渠，待地下水到目的地后才引出地面，
这样也保证了地下水不会因炎热、狂风而被蒸
发或污染。最后，建涝坝蓄水以供人使用。

手摇辘轳、畜力辘轳和暗渠是坎儿井的主
体。在掏挖暗渠时，吐鲁番人民发明的油灯定
向法令人赞叹。这是巧妙运用了两点成线的
原理，用两盏油灯确定暗渠挖掘的方位，并且
能够确保暗渠的顶部与底部平行。具体操作
中，施工者只要始终挖掘自己的影子，就可以
保证方向不发生偏离。在生产力非常低下的
古代，劳动人民能够想出如此妙招，不得不令
人感佩其聪慧和巧思。

坎儿井就是这样引来了天山上的冰雪融
水，而且流量稳定，保证了自流灌溉一举成为养
育吐鲁番儿女、灌溉万顷良田的生命线。

瑞典探险家斯文·赫定在上世纪30年代就
赞道：坎儿井流过的地方，果木染绿了荒原。

新疆大约有1600多条坎儿井，多集中于吐
鲁番盆地，达1200多条，总长超过5000公里，纯
然一条长度近乎长江的地下运河，当之无愧能
够与万里长城、京杭大运河并称为中国古代三
大工程。

从坎儿井暗渠流出的水，不易被污染，加之
经过千层沙石自然过滤，实际已成为天然矿泉
水，富含多种矿物质及微量元素。当地居民中
饮用此水的百岁以上老人比例高，因此，素有
“葡萄和瓜果之乡”称号的吐鲁番还有“中国长
寿之乡”的美名。

暗渠里清凉的水一直流淌着，没有泛起水
花，但心情始终激荡着的杨教授深有感触地说：
“坎儿井完全是地下运河，是人定胜天的实例。
万里长城和京杭大运河固然伟大，但毕竟不似
坎儿井，纯粹是出于人民高度自觉地为改变极
其恶劣的生存环境而战的一种明智之举。这简
直似孙悟空手中的法宝，一举把火洲变成了绿
洲。这里流淌着的哪里是井水？在我眼中，就
是洒向干渴大地的甘露，就是供给于大地肌肤
的血脉，更是从古代流淌到当代的智慧之水，足
以成为人类向严酷自然勇敢挑战的胜利标志和
里程碑……”

《黑猫白猫》:
荒诞故事背后有深思
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汪曾祺生前没有料到自己的重要价值，
他的学识与文笔之好，同代人也一时难以描
之。我觉得他生前是寂寞的，能够与其深聊
的人不多。想起来我与他的几次交流，都在
浅的语境里，后来感到可惜的是，没有很好理
解他的思想，以致当年请教的问题都非本然
之所。在他去世多年后，自己写这本书，其实
是在补课。

据说当代作家身后，作品再版次数最多
的，就有汪曾祺。这个现象说明他的别致，其
人其文，乃文坛上的明珠。我觉得他其实是
一个学问家，但不都是书本的知识，还有生活的道理。在
其作品里，这些学问都以很东方的方式传达出来，且又有
现代主义的背景在内里。我们看他谈及历史掌故与古代
文章，其眼光往往还在一般学者之上。对语言学、文学史
的理解，都有专业人士少见的意识。但他没有把这些学究
化，而是在诗意与风俗画的感性描绘中，不动声色地呈现
出来。而且，常常悟出生活里的理趣，那些我们以为平常
的存在，经由其笔，便有了神异之调。

我当年写一点关于他的文章，想要寻找背后的那些
东西，于是连带出同时代的一些人与事，在比较中思考一
点审美的内容。这些，都是远远的旁观，遗漏的也有一些
细节，其中不乏潦草的地方。对于其思想的透视不清，非
不为也，而弗能也。一个作家如果不能一下子说清，说明
他远远走在我们的前头。

汪曾祺的好，不仅仅是衔接了传统写作的趣味，重要
的是对于自己生活的诗意的总结。我们看他的文字那么
美，其实掩盖了许多感伤、忧虑与无奈。但他不是甘于陷
在灰暗里的人，而是在自己的园地里自得其乐的自信
者。而那种自得其乐，不是麻醉自己，泯灭个性于寒冷之
中。他的文字绵里藏针的地方甚多，对于伪道学和平庸
的思想颇多揶揄，那些静谧的辞章里晃动的火苗，温暖我
们之余，也驱散了缠绕着思想的种种魔影。在一个特殊
时代而创造出逆时代风气的审美哲学，这是他的贡献。
我们对此总结得远远不够。

通常的看法是，在其作品里看到世外桃源般的美丽，
好像沈从文世界的另一种延伸。但这也仅仅是一种假
象。他对于世态炎凉的体味，绝非常人可以察之。那些
对于旧时代的不幸的描摹，有哀凉于斯，而嘲讽的力量不
亚于左翼文人。只是那目光的温和遮掩了阴影，我们不
易察觉更深的痕迹。他写军阀的残酷，描述百姓的苦楚，
以及寻常之人的生命体验，不在一般文人的套路里，反士
大夫的一面也是有的。那就是不做儒家理论的注脚，而
在个人主义的精神里寻觅人性的亮点。他在俗人俗语里
总能发现超然之美，又会于枯燥中点染精神的色泽，从传
统文化的余痕里提炼现代人的趣味。于是浑浊里有莲叶

晃动，死灭中却烛光闪闪。这其实已经不同于废名与沈从
文，走出了别人没有走过的道路。

汪先生的存在，带来了许多稀少的元素，这在鲁迅那代
人属于常识的东西，而当代作家多缺少类似的基因。例如，
他的作品常常有寺庙生活的描述，和尚、尼姑、居士在其小说
里总能有另外的寓意。他不像苏曼殊那样在辞章里熏染佛
音，而是看到世俗佛教里的中土文明的本然之色。鲁迅最早
在《我的第一个师傅》里写到世俗化的佛教中人的状态，诠释
了寺庙间的世俗之景。汪先生是接着鲁迅继续走下去的人
物。《受戒》《慧明》写庙宇内外的人生，我们感慨的不都是宗
教生活，而是宗教影子里的人性之旅。那些惆怅的苦旅里的
微明的光，那么动人地暖着我们的心。汪曾祺于此，看出了
人间世最为神奇的美质。

他曾经说自己是一个儒家，其作品也确实有儒家温和、
悠远之味。但那不是朱熹的儒家，也非马一浮
的儒家，而是经历了五四新文化沐浴过的儒
家。这中和之音与冲淡之曲，也有对于人性的
拷问，带着清灵的爽意，引人到自审的高地去。
不再观念先行，而是从经验里提取爱意。他剔
去了鲁迅的残酷，远离了茅盾的隐喻，开辟出当
代审美的新途。那些被许多新文化人压抑的传
统，被一点点召唤出来，于是现代白话与明清白
话的书写，已不再是断裂的对立者。我们古老
的文明与现代的鸿沟，被慢慢抹平了。

批评汪曾祺的人，以为其格局不大，革命话
语在他那里被稀释了。我们如果细细分析其文
本的内蕴，往往比神往重大主题的作家要丰富得多。简单
化与概念化在他那里消失了。反讽、静观、冷思都在词语的
背后游动，对于存在的描述，也有幽默有趣之处，且显出冷
峻后的超脱。《聊斋新意》集中体现了他于流俗里透视人性
的智慧，这给他的作品带来复杂的一面。在这个意义上说，
他是一个反本质主义的作家，就审美的突围而言，他的存在
比先锋作家可能更为重要。

被读者持续认可的作家，才真的活在自己的母语里。
汪先生不仅仅打捞了失去的文明之光，也恢复了汉语的尊

严，当代作家能够体味母语气味和哲学意
味的人不多，先生独得其神，且以百姓之
趣为之，在看似平淡之间，已有层叠不已
的气象。弹指之间，山河变色；一语之出，
百卉悉开。这是鲁迅之后重要的精神存
在。时间越久，他的价值便越发清晰地凸
显出来。

他的文字接续了千百年的文脉。节
奏、章法、意象，都在金石之趣里浸泡过，
宋明文人的文章之道，以一种日常的方式
儒雅地涌动出来。他的美不在那些刻意的

词采选择上，而是体现在口语与文言的变奏中。粗看起来，
平淡如水，而整篇视之，高低起伏，阴阳回旋，寂寞之处突现
奇音，细微之中有着深的寓意。百年的小说家，有此种功底
者，惟二三子矣，先生于荒漠里独拓出审美的绿地，至今让
我们感到文章的爽意。

这其实不仅仅是审美的突围，也有人生哲学的雨露。这
样的书写有他对于人生的特别的态度。有意回避无序化的
谈吐，不再以灰色涂抹人生之境，那自然不及卡夫卡的深度，
也缺了鲁迅的苍凉之气，但却开启了寻常之人的爱意之门。
那门的背后不都是枯燥与无聊，天地之间，是初露的曙色，燥
热里流出夏日的清凉。在细小的世界看人间万象，未尝不能
有酣畅之咏。那些醉心于宏大叙述的人，精神的高墙一个个
坍塌下来，而他却于幽微里折射出纷繁的气象。对于研究者
而言，其审美理念真的改写了文学的地图。

当代文学已经有了七十余年的历史，作家
之多已经让我们眼花缭乱。如果不是汪先生的
存在，贯通古今的写作便会中断了。这使当代
文学有了与民国文学对话的资本，而且连接了
现代性的版图变得完整了。民国文学是晚清文
化的产物，而当代文学除了红色传统外，也含有
民国文学的基因，后者的代表就是汪曾祺先
生。而且他的存在也告诉人们，当代文化其实
也是在民国文学的基础上延伸出来的。民国之
后，新生的与固有的文学意象，都在汪曾祺那里
有趣地保留。他给我们的教益，今天还没有被
很好地品味。

没有想到《闲话汪曾祺》这本书很快会再版，这是借了
汪曾祺热的推力，真的是与有荣焉。这几年的大学论文里，
谈及汪曾祺的越来越多，有的已经很有深度，深觉自己多年
前的文字乃过时之咏，只是凑些热闹而已。我们这些喜欢
汪曾祺的人，愿意为其传播努力再三，实则也是自我的洗
礼。如果因了此书，有人能够再去重读汪曾祺先生的文字，
那么吾愿足矣。
（本文为作者所著《闲话汪曾祺》再版自序，刊出内

容略有删节、调整,标题新拟。）

上世纪30年代初，日本侵略东北，建
立了伪满洲国傀儡政权，又向华北逼来。
张学良不得不离开了。北平的支援东北
义勇军的捐助活动不得不停止、转入分散
状态，于是天津租界地内出现了古今人中
医诊所。有叫古今人的吗？有这样开药
方的吗？无论病轻病重，他开的药方一律
不超过九味药。这是哪一路中医药方？
一直到现在，天津人好说天津故事多，古
今人中医诊所就是光彩故事中的一个。

古今人原名关德纯，满族，生于沈阳
长于沈阳，自小家贫，边打工边求学，总算
熬出一个师范专科学校的学历。凭这个
学历，他走上三尺讲台，做个月月有工资
的小学教师绝对不成问题，能苦尽甘来。
但他不这样做，而是继续边打工边办免费
的贫儿学校。如果有了捐款，还可以在中
午给贫儿一点吃食。如果贫儿病了，能够
开个药方，帮助贫儿缓解病痛——他自学
成才，成了能治病的中医，也是只开九味
药的根本原因。他的本领太惊人了。

当时在沈阳青年会任总干事，后来
成为党的地下工作者，在情报战线上作
出杰出贡献的阎宝航，闻讯前来拜访关
德纯，惊为奇人奇事。除了给予关德纯
及贫儿学校一定的帮助，阎宝航更为重
要的帮助是介绍张学良前来参观，张学
良十分惊叹，捐了一笔巨款，贫儿免费学
校成了沈阳的一张亮丽名片。
“九一八”事变爆发，贫儿免费学校无法继续了，关德纯含着眼泪离开

了沈阳。他到了北平，想再见张学良一面，但当时张学良躺在烟榻上，许
多重要的人物都见不到他，更别说与他只有一面之缘的贫儿学校校长了，
关德纯把一封信寄给了张学良，他直言直语，说像你这样国仇家恨系于一
身，应当振作起来。据说张学良看了一遍又一遍，放声大哭。劝张学良戒
烟，关德纯是第一人。

关德纯最最关心的还是他贫儿学校的学生，他们失学以后，又怎么成
长？他在沈阳还有亲友，就找他们打听这些学生的下落。这些失学的贫儿
当然前途无望，他们想念爱护他们的校长，也在寻找他。一来二去，古今人
中医诊所门前就有了衣服不整、面黄肌瘦的青少年找来。关德纯一律收
留，但让他们久居天津、继续上学是不可能了。关德纯只靠诊所讨生活，养
活不了这么多吃饭的人，何况还无法让他们上学呢。关德纯就和学生们
说，现在救国第一，革命第一，你们愿意到解放区去吗？据说，三三两两先
后共有七个长大的贫儿走进了解放区，后来都成了能挑担子的干部。

天津有多条地下党秘密联系通道，因系统不一而路线也不一，有去冀
东的，有去冀中的，有去延安的。关德纯究竟联系的是哪条线，说不清楚
了。更说不清楚的是关德纯的身份，他就只是贫儿学校校长、助困人士和
慈善家吗？或者是和党有一定联系的同路人吗？说不清楚了。

六年局部抗战，八年全面抗战熬过去了，抗战胜利了。就在这一年，
古今人中医诊所的招牌忽然摘了下来，古今人从此在天津消失了，找他看
病的人，再想要个又能治病、又只有九味药的药方不可能了。我想再为这
位传奇人物多留几笔文字也不可能了。

祝愿这位无私奉献一生的传奇人物，还有更多的光彩篇章能被后人
挖掘出来。
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在美国时，我和老伴儿居住在球道山别墅区。别墅区北临一条贯穿
康州与纽约州的山区公路。公路两旁是茂密的森林。

我和老伴儿常沿公路散步。走过康州与纽约州界碑往西不远处，会
看到路边竖着一块警示牌，上写：“嗨，袭击蜜蜂会要你命的！”

蜜蜂在控制自然界病虫害方面，有其独特的作用。蜜蜂是自然生态
系统食物链中十分重要的一环，对生态平衡起着其他物种无法替代的桥
梁作用。生物学家断言，如果地球上没有了蜜蜂，依赖蜜蜂授粉而繁衍后
代的植物，以及依赖吃食蜜蜂授粉的植物果实而生存的动物（包括人类自

己），将面临绝迹的危险境
地。然而，我们在球道山公
路散步时，从未遇见过蜜蜂，
所以觉得在此处竖立这块警
示牌有点莫名其妙。

后来，一个叫凯勒的小
伙子告诉我们：这块警示

牌是他亲自竖立的，并得到社区居民的一致称赞。
他给我们讲述了一个颇富警示意义的真实故事。
四年前，在这段公路旁的树丛中住着一窝数目庞大的蜂群。那天，凯

勒的父亲在公路上骑车锻炼。经过此处时，一只蜜蜂落在了他的额头
上。不经意间，他伸手将这只蜜蜂打死了。刹那间，这只蜂的死讯传到了
蜂窝。愤怒的蜂群振翅疾飞，纷纷而来，将凯勒的父亲团团围住，他的头
上、脸上、脖子上、手上、胳膊上、腿上，很快就爬满了蜜蜂。它们愤怒地用
蜂针扎，用蜂嘴咬。凯勒的父亲疼痛难耐，猛力蹬车而逃，群蜂穷追不舍，
慌乱中，他摔下路边的石崖，不幸去世。

凯勒的父亲究竟是摔死的，还是被蜂群刺死的？反正，他的死与那群
蜜蜂有关。于是，有人提议，请消防人员迅速将群蜂剿灭；也有人建议，把
那片蜜蜂赖以生存的树林砍伐、清除干净，断绝蜜蜂的生存之所。这些办
法虽然可行，但不环保。

凯勒在大学是学生物学的，他提出一项科学有效的解决办法，获
得大家的赞同。在蜂窝的不远处有一片空地，凯勒在空地上栽种了十
几种花草，芬芳的花香吸引了蜂群。不久，蜂群将家安在花地旁边的
树丛中了。

蜂群搬家了。警示牌却牢牢地竖立于路旁：“嗨，袭击蜜蜂会要你命的！”


